















## **FCTC 2030**







### Un proyecto de éxito en el control del tabaco





Desde 2016, la iniciativa FCTC 2030 ha proporcionado apoyo financiero catalizador y asistencia técnica esencial para impulsar las medidas nacionales de control del tabaco en más de 30 países. Se ha avanzado mucho en estos nueve años y, si se contara con más financiación, se podría lograr mucho más hasta 2030 y más allá.

Andrew Black
 Secretaría del CMCT de la OMS

### ¿Por qué

## es tan importante el control del tabaco?

El tabaco tiene un coste altísimo en todo el mundo en términos de salud, va que causa la muerte de hasta la mitad de los consumidores que no lo dejan, lo que se traduce en más de 7 millones de muertes al año. Según un nuevo informe de la OMS sobre tendencias mundiales en el consumo de tabaco, se calcula que el número de consumidores ascenderá a 1200 millones en 2024, la gran mayoría de ellos en países de ingresos bajos v medianos. Los fumadores no solo son más vulnerables a enfermedades no transmisibles como el cáncer de pulmón, sino también a enfermedades infecciosas: el consumo de tabaco reduce la eficacia de los medicamentos contra el VIH y aumenta la susceptibilidad a las complicaciones de enfermedades como la tuberculosis y la enfermedad por coronavirus (COVID-19).

Las repercusiones indirectas del consumo de tabaco son insidiosas v van incluso más allá de los efectos devastadores del humo de tabaco ajeno. El dinero gastado en tabaco podría haberse utilizado para comprar alimentos, mantener a los niños en la escuela o acceder a la atención de salud. Las colillas desechadas son una fuente importante de basura ambiental. Por si todo esto fuera poco, el consumo de tabaco es además un lastre para las economías nacionales: en 2022, el tabaco fue responsable de pérdidas sociales y económicas por valor de USD 1,7 billones, el equivalente al 1,7 % del producto interior bruto mundial.

El control del tabaco responde a esta crisis de enormes proporciones y totalmente prevenible en el ámbito de la salud. Gracias a él se podrían salvar millones de vidas y beneficiar a las generaciones futuras.



## ¿En qué

# consiste el proyecto FCTC 2030?



El Convenio Marco de la OMS para el Control del Tabaco, o CMCT de la OMS. entró en vigor hace 20 años, en 2005. Fue el primer tratado internacional consagrado a un problema de salud específico, y constituye un llamamiento urgente a los gobiernos de todos los países para que adopten medidas enérgicas y sostenidas para reducir el consumo de tabaco. Desde entonces, sin embargo, los retos que plantea el control del tabaco se han revelado insalvables para muchos países, dada la creciente injerencia de la industria tabacalera y la disminución de los recursos disponibles a escala nacional. Por otra parte, 2030 es un año importante para la salud y el desarrollo mundiales: es la fecha en la que deben alcanzarse los Objetivos de Desarrollo Sostenible,

a los que se comprometieron todos los gobiernos, y que incluyen una meta específica para fortalecer la aplicación del CMCT de la OMS.

La iniciativa pionera FCTC 2030 se creó en 2016 gracias a los fondos aportados por el Gobierno del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, inicialmente previstos para un periodo de cinco años pero que posteriormente se prorrogó hasta 2026. La iniciativa ha dado prueba de su potencia y su eficacia, y ha tenido un efecto catalizador en la acción de los países. El aprovechamiento de los recursos ha sido excepcional, tanto en la mejora de la salud de la población como en el fomento del desarrollo económico.





### ¿Quién

## participa en el éxito del FCTC 2030?

El establecimiento de alianzas está en la base del FCTC 2030. La administración del proyecto corre a cargo de la Secretaría del CMCT de la OMS, entidad acogida por la Organización Mundial de la Salud en su sede de Ginebra (Suiza). Hasta la fecha, la mayor parte de la financiación del proyecto ha procedido de los gobiernos del Reino Unido, Noruega y Australia. Trabajar en estrecha colaboración con los

gobiernos nacionales que participan en el proyecto es esencial para comprender el contexto y las necesidades de cada país, o lo que es lo mismo, para saber dónde hay que dirigir los recursos para mejorar las vidas de las personas. La ejecución de los programas también corre a cargo de los gobiernos, que informan periódicamente sobre los progresos realizados.

### ¿Dónde

## se han notado los efectos del FCTC 2030?

Hasta la fecha, más de 30 países de las seis regiones de la OMS se han beneficiado directamente del apoyo ofrecido por el FCTC 2030. Se anima a los gobiernos de los países que reúnen los requisitos para recibir ayuda al desarrollo a que presenten una solicitud. Tras una evaluación inicial de las necesidades, los países reciben asistencia técnica intensiva y/o apoyo para el desarrollo de capacidades.

La repercusión del FCTC 2030 se ha extendido más allá de los propios países beneficiarios. Algunos de estos países se han convertido en referentes de las políticas de control del tabaco y ofrecen un ejemplo de éxito para los países de su región y del resto del mundo. La financiación del FCTC 2030 también se ha destinado al desarrollo de un conjunto de «bienes públicos globales» para el control del tabaco, que consisten en herramientas y otros recursos de aplicación mundial.

#### Países que participan en el proyecto FCTC 2030

#### Fase 1

Cabo Verde

Camboya

Chad

Colombia

**Egipto** 

El Salvador

Georgia

**Jordania** 

Madagascar

Myanmar

Nepal

Samoa

Sierra Leona

Sri Lanka

Zambia

#### Fase 2

Armenia

Costa Rica

**Fswatini** 

Fiji

Mozambique

República Democrática

Popular Lao

Serbia

Suriname

Túnez

#### Fase 3

Bhután

**Burkina Faso** 

Ghana

Irán (República Islámica

del)

Mongolia

Montenegro

Panamá

República Unida de

Tanzanía

Timor-Leste

### ¿Qué

## beneficios aporta el FCTC 2030 al control del tabaco en los países?

El FCTC 2030 se centra en cinco esferas prioritarias, cada una de las cuales se basa en las obligaciones establecidas en el artículo 5 del CMCT de la OMS. En función de las prioridades nacionales, se puede prestar apoyo en algunas de estas esferas o en todas ellas.

#### Fomento de la buena gobernanza

En esta esfera se ha abordado el desarrollo de políticas y leyes nacionales nuevas en materia de control del tabaco (como parte también de la estrategia de desarrollo económico), la mejora de la recopilación de datos y la ampliación de la capacidad de ejecución.

#### Refuerzo de la tributación del tabaco

En muchos países, los impuestos sobre el tabaco no alcanzan el nivel recomendado en el CMCT de la OMS, por lo que se ha prestado ayuda para el establecimiento o el endurecimiento del régimen tributario pertinente. En algunos casos, los ingresos recaudados se han destinado a mejorar la cobertura sanitaria universal, lo que supone un doble dividendo para la salud.

#### Creación de entornos sin humo

En esta esfera de actuación se han elaborado leyes para prohibir fumar en espacios públicos, por ejemplo, en el lugar de trabajo y en el transporte público.

#### Introducción de advertencias sanitarias en el empaquetado del tabaco

En algunos países, este apoyo ha consistido en el diseño de advertencias

sanitarias; en otros, también ha dado lugar al empaquetado sencillo obligatorio de los productos de tabaco, que se considera la mejor práctica.

#### Aumento de las restricciones a la promoción y la venta

En esta esfera se ha abordado la regulación de la venta de tabaco, en particular a los menores (con actividades complementarias de fomento de la observancia, como la señalización), y la prohibición de la publicidad, la promoción y el patrocinio.

Uno de los beneficios que ha tenido este proyecto ha sido permitir a los países hacer frente a la epidemia de tabaquismo a través de un enfoque multisectorial. El trabajo conjunto aumenta el diálogo entre ministerios y sectores sobre la mejor manera de reducir el consumo de tabaco y también ayuda a contrarrestar la interferencia de la industria tabacalera en la elaboración de políticas y en la aplicación de la legislación.

El FCTC 2030 ha demostrado que incluso inversiones relativamente pequeñas en la lucha antitabáquica de un país pueden tener efectos tangibles; los gobiernos tienen muy claros los beneficios que supone.

«Gracias a sus múltiples apoyos, el Chad es hoy un modelo a seguir en materia de lucha antitabáquica en la Región de África de la OMS» – Ministro de Salud Pública (Chad)

«El proyecto FCTC 2030 ha sido de gran ayuda para empezar a trabajar de forma intensiva en el control del tabaco, jy también para aprovechar el momento!» – Jefe del Grupo de Control del Tabaco del Centro Nacional de Control de Enfermedades y Salud Pública (Georgia)

«El proyecto FCTC 2030 ha sido vital para que países como el nuestro puedan avanzar en sus políticas y en la aplicación de las mismas. Gracias al apoyo y la asistencia recibidos, hemos podido avanzar en la adopción de medidas eficaces para combatir esta crisis» – Director de Salud Internacional en la Unidad de Planificación del Desarrollo de la Gestión del Ministerio de Salud (Sri Lanka)

«El proyecto FCTC 2030 ha sido de gran ayuda para Suriname, ya que ha aportado apoyo técnico y estratégico que ha permitido reforzar las leyes de control del tabaco, desarrollar una estrategia nacional integral y aplicar medidas eficaces en función de los costos que, según las proyecciones, servirán para salvar vidas, reducir los costos de la atención de salud y evitar más de SRD 1000 millones en pérdidas económicas a lo largo de 15 años» — Director de Salud (Suriname).

«Eswatini expresa su profundo agradecimiento a la Secretaría del CMCT de la OMS por su inestimable apovo a los esfuerzos de control del tabaco. Gracias a este apoyo, el país ha elaborado un argumentario a favor de la inversión, ha establecido un Mecanismo Nacional de Coordinación v está en vías de modificar la Lev de Productos del Tabaco de 2013 para reforzar las políticas de salud pública. Estas iniciativas han supuesto una importante contribución a la protección de los ciudadanos ante los efectos nocivos del tabaco y a la promoción de un futuro más saludable. Eswatini espera seguir colaborando con el provecto FCTC 2030 para alcanzar los obietivos de control del tabaco a largo plazo» - Director de Servicios de Salud del Ministerio de Salud (Eswatini)

«Gracias a la ayuda que ha prestado la Secretaría del CMCT de la OMS a través del proyecto FCTC 2030, los Balcanes Occidentales, bajo el liderazgo de Montenegro, se han unido en torno a un compromiso compartido de lucha contra el comercio ilícito de tabaco basado en el fortalecimiento de las economías, la protección de la salud pública y el impulso de los objetivos de integración de la región en la UE» – Ministro de Finanzas (Montenegro).

Para obtener más información, visite https://fctc. who.int/convention/development-assistance/ fctc-2030

Secretaría del Convenio Marco de la OMS para el Control del Tabaco

Dirección: Avenue Appia 20, 1211 Ginebra 27, Suiza

Correo: fctcsecretariat@who.in
Web: fctc.who.int

Tel: +41 22 791 50 43
Correo: fctcsecretariat@who.int

